

POUR PUBLICATION IMMÉDIATE

15 janvier 2025

Les Canadiennes et les Canadiens se joignent au mouvement mondial pour la justice en matière d'endettement durant le Jubilé 2025

Les organisations chrétiennes invitent la population canadienne à signer la pétition en faveur de l'annulation de la dette mondiale en cette année historique du Jubilé

(Toronto - Traité 13 avec les Mississaugas du Cr dit) - Des organisations chr tiennes canadiennes, dirig es par KAIROS Canada, demandent aux Canadien-ne-s de se joindre   un mouvement mondial pour mettre fin   la crise croissante de la dette mondiale en signant la p tition canadienne pour le Jubilé 2025.

[La p tition](#), qui vise   recueillir 100 000 signatures au Canada d'ici la fin de l'ann e 2025, sera associ e   une initiative mondiale exhortant les dirigeants du monde   annuler les dettes injustes,   mettre en place un m canisme des Nations Unies pour le r glement de la dette et   emp cher les cycles futurs d'endettement excessif. L'objectif mondial est de recueillir 10 millions de signatures, en collaboration avec des partenaires œcum niques et de la soci t  civile du monde entier, en mettant l'accent sur l'annulation de la dette, la r forme financi re internationale et la justice climatique.

Au Canada, [KAIROS Canada](#) m ne la campagne en collaboration avec [Citizens for Public Justice](#), [D veloppement et Paix – Caritas Canada](#), et le Bureau des congr gations religieuses pour l' cologie int grale (ORCIE). [Le Conseil canadien des  glises](#) a particip  activement   l' laboration de la campagne et invitera ses  glises membres   la soutenir. L'objectif canadien de la campagne inclut  galement les droits et la justice des autochtones au Canada et dans le monde, en tant que partie int grante de la justice  conomique et  cologique et de la r forme de la dette.

Le 24 d cembre 2024, le pape Fran ois a inaugur  l'Ann e jubilaire de l'esp rance 2025. Le Comit  œcum nique mondial du Jubilé et [Caritas Internationalis](#) ont rapidement suivi en lan ant la campagne [Transformer la dette en espoir](#) pour le Jubilé 2025. Il s'agit d'un mouvement œcum nique mondial qui plaide en faveur d'un changement syst mique pour lutter contre l'in galit   conomique mondiale et le fardeau de la dette injuste.

Le Canada accueillera le Sommet des dirigeants du G7 en juin 2025   Kananaskis, en Alberta. KAIROS et ses partenaires profiteront de cet  v nement pour exhorter le Canada   inscrire l'annulation et la restructuration de la dette   l'ordre du jour et   plaider en faveur de leur mise en  uvre. La campagne mondiale demandera l'annulation de la dette au sommet des dirigeants du G20 en Afrique du Sud et   la COP30 sur le changement climatique au Br sil cette ann e.

L'idée du Jubilé est profondément enracinée dans les traditions religieuses et les thèmes bibliques de la remise des dettes, de la protection des personnes et de la terre, et de la fin de la pauvreté et des inégalités.

La campagne du Jubilé 2025 s'inspire de la campagne du Jubilé 2000, qui a mobilisé des millions de croyant·e·s dans le monde entier et a permis d'atteindre des objectifs importants, notamment l'annulation de 100 milliards de dollars de dettes dans 36 pays à faible revenu.

De 1998 à 2001, l'Initiative œcuménique canadienne pour le Jubilé (CEJI) a mené la campagne d'annulation de la dette du Canada dans le cadre du Jubilé 2000, avec le soutien du Conseil canadien des Églises et d'un groupe de travail composé d'Églises, de coalitions inter-Églises, d'agences œcuméniques et d'organisations confessionnelles.

CEJI a été la campagne de plaidoyer confessionnel la plus réussie du pays. Elle a mobilisé 640 000 Canadien·ne·s pour demander l'annulation de la dette des pays à faible revenu. Le succès de l'Initiative œcuménique canadienne pour le Jubilé a conduit à la création de KAIROS en 2001.

De nombreux pays du Sud sont actuellement confrontés à une nouvelle crise de la dette. Bien que des milliards de dollars de dette mondiale aient été annulés en 2000, le système financier mondial n'a pas été restructuré pour éviter de nouvelles crises. La crise actuelle de la dette est exacerbée par la hausse des taux d'intérêt, l'inflation, les conflits, les changements climatiques, les inégalités et d'autres facteurs.

Selon un [rapport 2024 des ONG allemandes Erlassjahr et Misereor](#), 130 pays du Sud connaissent une situation d'endettement « légèrement critique », et 24 pays une situation d'endettement « très critique ».

[Selon](#) la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement, 48 pays, représentant 3,3 milliards de personnes, dépensent plus pour le service de leur dette que pour l'éducation ou les soins de santé.

La crise de la dette compromet également le développement durable et l'action climatique. Les pays du Sud consacrent actuellement [cinq fois plus](#) d'argent au remboursement de leur dette qu'à la lutte contre les effets de la crise climatique. Pour nombre d'entre eux, la dette publique a atteint un tel niveau que le remboursement est impossible, ce qui pèse sur les générations futures.

En outre, les pays riches exploitent les ressources des pays du Sud à faible revenu et des territoires autochtones, causant souvent de graves dommages à l'environnement et aux droits humains, ce qui crée une « dette écologique » envers les populations de ces pays et les peuples autochtones du Canada et du monde entier.

Le thème du Jubilé souligne la nécessité urgente de s'attaquer aux effets dévastateurs de la crise de la dette dans le monde, en amplifiant les voix des partenaires qui défendent un modèle de développement juste et durable, parfois au péril de leur vie, en offrant de l'espoir et une voie à suivre en sensibilisant et en plaidant en faveur d'un changement significatif.

Pour plus d'informations et pour signer la pétition, visitez le site : kairoscanada.org/jubilee-2025-canada

CITATIONS

« Le Jubilé 2025 est un appel à l'action collective, ancré dans la foi et la justice, pour faire face aux impacts dévastateurs de la dette injuste et de l'inégalité mondiale. Cette campagne s'appuie sur le succès des mouvements passés et invite les Canadien·ne·s à se solidariser avec les communautés mondiales en plaidant pour un changement systémique, l'annulation de la dette et la justice climatique. Ensemble, nous pouvons créer un avenir où les systèmes économiques donneront la priorité à la dignité humaine et à la santé écologique plutôt qu'aux profits qui ne bénéficient qu'à quelques-uns au détriment de nombreux autres. » - Leah Reesor-Keller, directrice générale transitoire de KAIROS Canada.

« Les Églises canadiennes sont depuis longtemps engagées dans la défense publique de la justice économique au Canada et à l'étranger. L'annulation des dettes injustes est un thème très présent dans les Écritures, depuis l'enseignement du Jubilé dans le Lévitique jusqu'au premier sermon de Jésus, en passant par le Notre Père. Toutes les personnes croyantes se reconnaîtront dans l'engagement de cette campagne à restaurer la dignité humaine et l'intégrité de la création. » - Pasteur Peter Noteboom, Secrétaire général, Conseil canadien des Églises.

« En tant que l'une des nations les plus riches, le Canada a non seulement des dettes financières, mais aussi une dette écologique envers les pays du Sud. La dette bilatérale du Canada s'élève à 1,5 milliard de dollars canadiens, dont une grande partie provient de prêts pour le financement du climat qui alourdissent le fardeau de la dette de pays vulnérabilisés comme l'Angola, l'Équateur et la Guyane. Il est choquant de constater que certaines des nations les plus endettées consacrent cinq fois plus d'argent au remboursement de leur dette qu'à la lutte contre les effets dévastateurs des changements climatiques. Il est temps que le Canada et les autres pays développés reconnaissent leur responsabilité et annulent les dettes injustes, permettant ainsi aux pays les plus appauvris du monde d'investir dans un avenir durable et de réparer les dommages causés par l'exploitation écologique. » - Maryo Wahba, analyste de la politique de justice climatique, Citizens for Public Justice (Citoyens pour la justice publique)

« En cette année jubilaire, le pape François nous a toutes et tous invités à œuvrer pour la justice, en annulant les dettes qui freinent le développement des pays du monde entier et en tenant compte de la dette écologique croissante des pays du Nord envers les pays du Sud. On se souvient encore des Canadien·ne·s pour l'enthousiasme, l'efficacité et le leadership dont ils ont fait preuve il y a 25 ans. Le Canada a l'occasion de montrer à ses pairs ce qu'est la vraie solidarité, en élevant la voix dans les forums multilatéraux et en utilisant son rôle d'organisateur des pays du G7 pour appeler à la justice en matière de dette, en contribuant audacieusement au financement du climat qui n'augmente pas le fardeau de la dette, et en réglementant les entreprises canadiennes pour prévenir les violations des droits humains et les atteintes à l'environnement. » - Dean Dettloff, Responsable du plaidoyer et de la recherche, Développement et Paix – Caritas Canada

« Les congrégations religieuses souhaitent que le Canada compense les dommages climatiques liés à l'exploitation des ressources et à la forte consommation de carbone, dans le cadre d'un dialogue renouvelé sur la protection de la planète et la solidarité avec ses habitant·e·s. Comme l'a dit Sr. Nilva Dal Bello, csj, au Brésil : « La perspective du Jubilé de l'Espérance est une lueur d'espoir dans un monde de ténèbres et d'obscurité dans lequel le « monde financier » promeut une plus grande exploitation et soumission sur les pauvres au sud du monde, jusqu'au niveau de l'insupportable ». - Sue Wilson, csj, Présidente de l'ORCIE

- 30 -

Contacts pour les médias

KAIROS Canada : Cheryl McNamara (elle), coordonnatrice des communications et de la défense des droits, cmcnamara [at] kairoscanada.com ; 416-875-0097 (mobile).

Citoyens pour la justice publique : Maryo Wahba (il), analyste de la politique de justice climatique, maryo@cpj.ca, 613-232-0275 / 1-800-667-8046 x 225.

Le Conseil canadien des Églises : Marina Fanous, coordonnatrice des communications, fanous [at] councilofchurches.ca

Bureau des congrégations religieuses pour l'écologie intégrale : Genevieve Gallant, directrice générale, ggallant [at] orcie.org, 613-400-1631.

Développement et Paix – Caritas Canada : (Anglais) Minaz Kerawala, Conseiller en communications et relations publiques, mkerawala [at] devp.org ; +1 438-943-6796 | (Français) Romina Acosta Bimbrera, Conseillère en communications et relations publiques, rabimbrera [at] devp.org ; 514-257-8710 x 327.